

Dimanche 10 août 2014

Tu croyais Anadyr totalement isolée, mais tu viens de repérer une route au sud sur la carte OSM (OpenStreetMap) que t'avait laissée Patrick. Une voie sans issue, mais tu as besoin de sortir, de rouler.

Sur les premiers kilomètres, des véhicules arrêtés. Les habitants d'Anadyr sont nombreux à aller aux champignons dans la toundra. Et puis, plus rien. La toundra à perte de vue. La route devient mauvaise et tu avances doucement. Tu fais du rodéo sur une piste défoncée, et évites autant que faire se peut les creux inondés.

Au pied d'une petite montagne une tente blanche. Peut être une famille Tchouktche. La piste passe à plusieurs centaines de mètres en dessous de la tente, mais alors que tu arrives à sa hauteur, tu croises un homme sur un quad. Il paraît aussi surpris que toi. Il parle Anglais... Il te dit qu'il part chercher son épouse, mais qu'il revient rapidement, que tu l'attendes à la tente.

Tu montes te garer près de la tente. Un garçon d'une quinzaine d'année te reçoit. Il t'offre du thé. L'homme revient avec son épouse. Vladimir est Ukrainien, Nadia est Tchouktche. Ils sont venus passer l'été ici, avec des jeunes d'Anadyr. Une sorte de camp scout. Mais ils vont bientôt interrompre le séjour car les ours commencent à être trop nombreux, trop pressants.

Vladimir est photographe pour le département à la Culture du Chukotka. Il est aussi à titre bénévole le représentant local de l'Institut Géographique National. Enfin, il s'occupe de jeunes pendant les congés scolaires. Tu lui parles de ton voyage, de la traversée avortée du Bering. Lui l'a traversé en 1989, en pleine pérestroïka. Avec plusieurs amis, ils étaient partis à la rame, sur une embarcation eskimo en peau de morse. Depuis Provideniya, ils avaient rejoint l'Alaska et étaient revenus. La toundra est un désert, mais tu y fais des rencontres étonnantes.

Vladimir te fait visiter leur installation. Près de la rivière, il a construit une cabine de douche qui récupère l'eau en amont. Tout serait parfait si l'endroit n'était vandalisé en leur absence. La cabane près de la rivière a été incendiée. Pourquoi ? Vladimir ne peut que s'en attrister.

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

Avec Loucha et Maxim, les deux derniers jeunes rester au camp, vous montez sur l'une des petites montagnes proches. Tu es heureux de faire un peu d'exercice. Depuis que tu as quitté Grenoble, tu n'as guère plus fait de marche en montagne et cela te manque. Dans la toundra, tu vois des champignons et plusieurs sortes de baies. L'époque où la toundra est généreuse. Les ours doivent avoir être très occupés à constituer leurs propres provisions.

Au retour de la balade, tu es invité à diner. A nouveau, le sujet de l'Ukraine est au centre des discussions. Vladimir est originaire de Donetsk et le siège de la ville est très douloureux pour lui. A nouveau, tu entends des reproches qui visent Obama. Pourquoi Obama ? Tu ne comprends pas que l'on ramène les sources du conflit à sa seule personne.

Vladimir serait intéressé par ton projet pour 2016. Voir que ce projet intéresse ceux à qui tu en parles te remonte le moral. Il a aussi un ami coté Alaska, un photographe comme lui, qu'il pourrait contacter. Il connaît tes contacts au département du Tourisme, et aussi Kosta. Le Chukotka est grand, mais tout le monde se connaît.

{vsig}photos2014/anadyr/day1{/vsig}

Mardi 12 août 2014

La journée d'hier a été pluvieuse, froide. Tu es à peine sorti. Le soir, tu espérais des nouvelles de la compagnie aérienne, mais la réponse est repoussée une nouvelle fois à demain.

Ce matin, il fait beau. Tu te prépares pour aller au port. Comme l'avion reste incertain, il est préférable de prendre le bateau qui doit partir aujourd'hui ou demain.

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

Les gardiens du port te connaissent bien. Tout d'abord une première barrière. L'homme est un Bouriate d'Ulan Ude. Puis la dame blonde de la zone sous douane qui sait que tu vas voir le dispatcher.

Le « dispatcher » n'est pas l'homme que tu as vu vendredi, mais celui qui t'avait dit il y a 3 semaines qu'il n'y avait pas de bateau pour Provideniya. Cette fois-ci, c'est pour Vladivostok qu'il n'y a pas de bateau. Nieto. Rien de prévu dans les prochains jours ni dans les prochaines semaines. Tu insistes un peu mais tu comprends bien qu'il ne peut pas t'annoncer un bateau quand il n'y en a pas. Il ne reste plus qu'à espérer que la compagnie Transaero finira par accepter la moto. Tu avais au moins l'assurance de pouvoir partir en bateau, et voilà qu'elle s'est volatilisée. Et puis il y a aussi une seconde compagnie pour qui les choses seraient plus simples, sauf qu'ils exigent que la moto soit en caisse. Il est peut être temps de chercher une caisse.

Le soir, tu téléphones à Vladimir que tu as rencontré dans la toundra. Tu aurais besoin de lui pour trouver une caisse pour la moto. Peut être le magasin qui lui a vendu le quad conserve-t-il les caisses dans lesquelles il a reçu les motos ou les quads?

Vladimir et Nadia t'invitent à dîner. Tu leur montres ton livre de photos de voyage, eux te montrent les photos de leur ami américain qui vit en Alaska. Des photos argentiques panoramiques tirées il y a une vingtaine d'années. Des objets dignes d'un musée. Tu ignorais qu'il existait des appareils photos argentiques dédiés à cette technique. Vladimir compte faire une exposition avec ces magnifiques tirages.

A 20h, les informations télévisées. Vladimir souffre. Son frère et sa soeur sont à Donetsk, dans les zones bombardées. Il a les mêmes griefs contre l'Amérique, l'Europe, Obama que tu as entendus à de multiples reprises. Tu comprends sa souffrance, et entends sa colère.

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

Mercredi 13 août 2014

Vladimir t'accompagne au magasin où il a acheté son quad. Il doit s'agir du principal réseau de distribution d'équipements du Chukotka. Il y a des entrepôts, mais aussi un garage, des magasins... Le directeur, Sergueï, est un ami de Vladimir. Il n'y a pas de caisse disponible, mais il est d'accord pour en faire une et se charge de faire livrer la moto à l'aéroport. Tu passeras demain pour la démonter. Un gros souci de moins.

Vladimir doit rejoindre le camp scout près de la rivière. Tu l'accompagnes. Ils sont venus pêcher, mais leurs rares prises ne suffiront pas à nourrir la troupe. En revanche, il y a tout le long de la plage des cabanes avec des pêcheurs qui ont posé des filets. La technique des pêcheurs semble autrement mieux rodée et plus efficace. Trois hommes retirent un filet posé en travers de la berge, sur une quinzaine de mètres. Dans le filet, une cinquantaine de saumons.

{vsig}photos2014/anadyr/day4{/vsig}

Jeudi 14 août 2014

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

Vladimir court après le temps. Il doit s'occuper du camp de jeunes, passer à son travail lire ses emails, s'occuper de ses prochains voyages à Moscou pour l'Institut Géographique National,... Surchargé, tu le sollicites encore pour régler tes soucis : passer au bureau de migration pour l'enregistrement, trouver un endroit pour nettoyer la moto, téléphoner aux compagnies aériennes pour obtenir des renseignements. Il sature et en oublie une fois ses clés, une autre fois ses papiers, ou encore son téléphone. Une fois ou plusieurs fois.

A côté des occupations que tu connais, Vladimir préside aussi un comité de citoyens qui vérifie la comptabilité publique. Par le passé il a été géologue, animateur radio ou encore chanteur. Il a créé un musée dédié aux cosmonautes. Enfin, il encadre des stages de photographie et monte des expositions de photos.

En début d'après midi, tu te rends avec la moto à l'atelier de mécanique de Sergueï. Tu démontes la roue avant, les tubes de fourches et désarticule le bras oscillant afin de rendre la moto plus compacte. Tu déconnectes aussi la batterie et vides les réservoirs d'essence. Tu en profites pour nettoyer le filtre à air, ce que tu n'avais plus fait depuis Bilibino. Il en avait plus que besoin. Tout se passe rapidement. Tu auras plus de mal lors du remontage, ne serait-ce que pour soulever la moto.

Tu as décidé de laisser le bateau à Vladimir. Il sera utile pour ses camps de jeunes. Cela te facilitera le retour, et peut être servira-t-il de bateau de secours en 2016.

Le soir tu es à nouveau invité à dîner en famille par Nadia et Vladimir. Ils fêtent l'anniversaire de Ronald, leur cadet. Avant le repas, Nadia s'adonne à un rituel Chouktche : prendre une petite portion de chaque plat et jeter l'ensemble dans la toundra pour nourrir les esprits. Comme la toundra est un peu loin du centre ville, les esprits récupéreront ces miettes en bas de l'immeuble.

Tu interrogues Nadia sur Siriniki, son village qui se situe entre Nunlingran et Provideniya et dont tu ignorais l'existence avant de la rencontrer. Sur GoogleEarth, même en connaissant les coordonnées exactes, on ne voit rien qui ressemble à une construction. La zone est floutée.

La population de Siriniki, le village de Nadia, se partage à égalité entre Chouktches et Eskimos. Des chasseurs de mammifères marins qui circulent en bateau non seulement vers Nunlingran

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

ou Provideniya, mais aussi vers Enmelen et Kenerguina, voire Egvekinot. Surprenant de devoir aller à Anadyr pour apprendre tout cela.

Vous discutez des difficultés de la Russie. Pour ce qui est de l'alcool, de la vodka, Nadia rapporte qu'à Siriniki, plus la moitié des personnes de sa génération est déjà décédée du fait de l'alcoolisme ou du suicide. Les deux vont souvent ensemble.

A 20h, Vladimir quitte la table pour regarder les informations de la journée. Toujours l'Ukraine. Il en revient comme chaque soir furieux contre les occidentaux et Barak Obama. De ton côté, tu as renoncé à répliquer. Tu sais que tes arguments ne peuvent rien face à sa souffrance. Après dix minutes de vociférations, il te sourit et promet de ne plus parler politique. Même s'il sait que ce sera pour une courte durée.

Alors que tu écoutes sans la comprendre la discussion, tu réalises combien multiples sont les origines autour de la table : Vladimir est Ukrainien, Nadia est Choucktche, l'amie de leur fille est Eskimo, et le petit Micha qui est présent pour l'anniversaire est né d'un père Tartare et d'une mère Eskimo.

{vsig}photos2014/anadyr/day5{/vsig}

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

Vendredi 15 août 2014

Tu fais une présentation de tes voyages aux jeunes du camp et Vladimir assure la traduction. Depuis qu'ils sont rentrés de la toundra, Vladimir et Nadia essaient d'occuper les enfants comme ils le peuvent. Le camp aurait dû se passer sur toute sa durée dans la toundra, mais les ours en ont décidé autrement. Il faut désormais dérouler le programme prévu en ville plutôt qu'en pleine nature. Pas facile. Cela énerve tout le monde. Le lieu de ralliement en ville est le musée du Cosmos de Vladimir. Un petit appartement bruyant, envahi par les toiles de tentes et autres équipements de camping. Heureusement, la troupe peut se rendre à pieds ou en vélo auprès de la rivière, ou encore dans la toundra proche.

Vladimir fait souvent des interruptions pour s'occuper de tes soucis. L'affaire du jour est ton enregistrement auprès du bureau des migrations. Cela va faire une semaine que tu es arrivé à Anadyr. S'enregistrer n'est pas aussi simple que tu l'avais imaginé. Mais après deux aller-retour entre le bureau des migrations et le Département des Sports, tout semble rentrer dans l'ordre.

Tu étais surpris qu'un bureau des migrations existe à Bilibino. Tu comprends maintenant que ce bureau ne concerne pas seulement les étrangers, mais aussi les Russes non résidents. Pour circuler au Chukotka, il faut un passeport et des autorisations particulières. Que l'on soit étranger ou Russe. Il y a-t-il d'autres pays dans le monde où les déplacements soient ainsi contrôlés ? Tu n'en connais pas, mais tu es loin d'être allé partout.

Vous retournez en fin d'après midi sur la berge de la rivière retrouver les jeunes du camp. En complément de l'activité de pêche, ils ont droit aujourd'hui à des séances de tir à la carabine et un atelier de noeuds marins.

La journée terminée, Vladimir téléphone pour toi à la compagnie aérienne susceptible d'accepter la moto. Pour l'instant, ta dernière chance. La mauvaise nouvelle du jour : les expéditions ne doivent pas dépasser 150kg. Or la moto à elle seule dépasse déjà cette limite. Donc pas de bateau, une compagnie aérienne injoignable, et l'autre qui limite le poids. La situation semble se bloquer chaque jour davantage.

Première semaine à Anadyr

Written by toi

DATE_FORMAT_LC2 - Last Updated DATE_FORMAT_LC2

Il resterait une solution : mettre la moto sans ses roues ni sa fourche dans une caisse, et tout le reste dans une seconde caisse. C'est bien dommage que tu n'apprennes cela qu'aujourd'hui car la caisse unique doit être achevée ce soir. Il va probablement falloir la rouvrir, sortir la moto, et couper la caisse dans le sens de la longueur pour en faire deux. Pas très réjouissant et le coût de l'opération va continuer à grimper. Restons Zen. De toutes les façons, il n'y a plus rien à faire avant lundi matin. C'est déjà ce que tu te disais vendredi dernier.

{vsig}photos2014/anadyr/day6{/vsig}